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O PROGRAMA ES SOLIDÁRIO RECEBEU, NESTA 
QUINTA-FEIRA (10), TRÊS TONELADAS DE 
ALIMENTOS NÃO PERECÍVEIS DOADOS PELOS 
PARTICIPANTES DA CORRIDA TRABALHA, 
CORRE E CONFIA, REALIZADA EM VILA VELHA, 
NO ÚLTIMO DOMINGO (06).
OS ALIMENTOS SERÃO DIRECIONADOS ÀS 
FAMÍLIAS ATENDIDAS POR MEIO DOS CENTROS 
DE REFERÊNCIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
(CRAS) E CENTROS DE REFERÊNCIA 
ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
(CREAS), DE VILA VELHA.A ENTREGA CONTOU 
COM A PARTICIPAÇÃO DO GOVERNADOR DO 
ESTADO, RENATO CASAGRANDE, E DO 
PREFEITO DE VILA VELHA, ARNALDINHO 
BORGO. 

A EMOÇÃO DO FUTEBOL AMADOR ESTÁ A MIL 
EM COLATINA! OS TIMES MEIA BOCA 
JUNIORS E AYRTON SENNA GARANTIRAM 
VAGA NA GRANDE FINAL DA SÉRIE C DA TAÇA 
CIDADE COLATINA 2025, APÓS UMA 
SEMIFINAL ELETRIZANTE REALIZADA NA 
NOITE DESTA QUARTA-FEIRA (9), NO CAMPO 
DO PARQUE DOS JACARANDÁS, NO BAIRRO 
CÓRREGO DO OURO.

O MUNICÍPIO DE NOVA VENÉCIA RECEBEU NA 
NOITE DESTA QUINTA-FEIRA, DIA 10, UM 
IMPORTANTE EVENTO VOLTADO A 
EMPREENDEDORES, GESTORES PÚBLICOS E 
MEMBROS DA COMUNIDADE LOCAL, COM O TEMA 
“O PODER DO TURISMO NA TRANSFORMAÇÃO DO 
TERRITÓRIO”. O ENCONTRO, REALIZADO NA 
CÂMARA MUNICIPAL, REUNIU UM GRANDE 
PÚBLICO INTERESSADO EM DISCUTIR OS RUMOS 
DO TURISMO REGIONAL E SUAS 
POTENCIALIDADES.
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A emoção do futebol amador está a 
mil em Colatina! Os times Meia Boca 
Juniors e Ayrton Senna garantiram 
vaga na grande final da Série C da 
Taça Cidade Colatina 2025, após 
uma semifinal eletrizante realizada 
na noite desta quarta-feira (9), no 
Campo do Parque dos Jacarandás, 
no bairro Córrego do Ouro.
Com jogos disputadíssimos, a 
equipe do Ayrton Senna superou o 
Vista da Serra pelo placar de 3 a 1, 
enquanto o Meia Boca Juniors 
venceu o Inter Colatina também por 3 
a 1, carimbando a passagem para a 
decisão. A torcida marcou presença 

e m  p e s o , 
v ib rando  a 
cada lance e 
fazendo da 
n o i t e  u m a 
v e r d a d e i r a 
f e s t a  d o 
e s p o r t e 
colatinense.
A grande final 
da Série C 
está marcada 
p a r a  a 
p r ó x i m a 
quarta-feira, 
16 de abril, às 

20h, no Campo da Área Verde da 
Avenida Senador Moacyr Dalla, e 
promete fortes emoções para os 
amantes do futebol local.
Além da disputa pelo título, os times 
Vista da Serra, Ayrton Senna, Meia 
Boca Juniors e Inter Colatina já têm 
muito o que comemorar: todos 
garantiram o acesso à Série B da 
competição e disputarão com 
grandes equipes na próxima edição 
da Taça Cidade Colatina.
O secretário de Esportes e Lazer de 
Colatina, José Luiz Zouain, celebrou 
o sucesso da competição.
“A Taça Cidade Colatina 2025 está 

sendo um verdadeiro sucesso! É 
lindo ver a participação em massa da 
sociedade, com atletas, famílias e 
torcedores prestigiando cada etapa 
d o  c a m p e o n a t o .  E s t a m o s 
resgatando o orgulho pelo futebol de 
várzea e valorizando nossos talentos 
locais.”
Já o prefeito de Colatina, Renzo 
Vasconcelos, destacou a importância 
do esporte como ferramenta de 
transformação social.
“O esporte, em várias de suas 
modalidades, será cada vez mais 
presente durante a nossa gestão. 
Vamos seguir levando esporte, 
entretenimento e lazer para todos os 
cantos da cidade. Colatina respira 
esporte e nós vamos continuar 
incentivando isso com força total.”
A Taça Cidade Colatina 2025 segue 
revelando talentos, movimentando 
o s  b a i r r o s  e  r e f o r ç a n d o  o 
compromisso da Prefeitura com o 
incentivo ao esporte como vetor de 
integração social e cidadania.

Informações à Imprensa:
Secretaria Municipal de Assuntos 
Institucionais e Comunicação Social

VENDEDORES DE PALMITO JÁ MARCAM PRESENÇA EM 
COLATINA

Com a proximidade da Semana Santa, 
uma tradição ganha força em Colatina: 
a venda de palmitos. Como acontece 
todos  os  anos ,  vendedores  já 
começaram a se posicionar em pontos 
estratégicos da cidade para oferecer o 
produto, bastante procurado nesse 
período.
A comercialização está oficialmente 
autorizada pela Prefeitura Municipal de 
Colatina até dia 18 de abril de 2025, das 
6h às 20h, conforme decreto publicado 
p e l a  S e c r e t a r i a  M u n i c i p a l  d e 
Desenvolvimento Urbano e Meio 
Ambiente (SEDUMA).
Os locais autorizados para venda são:
• Avenida Prefeito José Zouin, em frente 

ao estacionamento do supermercado 
Casagrande;
• Avenida Delta, no bairro Esplanada, 
ao lado da quadra de basquete;
• Rua Antônio Engrácio, no bairro São 
Silvano, ao lado do clube ACD.
Para garantir a organização e o bom 
funcionamento da at iv idade, os 
vendedores autorizados deverão seguir 
uma série de recomendações, como 
manter o local limpo durante e após o 
período de vendas, evitar barulhos 
excessivos, sinalizar corretamente os 
espaços utilizados e cuidar da higiene 
na manipulação do palmito.
A  S E D U M A  a l e r t a  q u e  o 
descumprimento das normas pode 

resultar na revogação da autorização e 
na aplicação de penalidades legais.
A tradição do consumo de palmito na 
Semana Santa movimenta não apenas 
a economia informal, mas também 
reforça costumes culinários típicos 
desse período, especialmente em 
pra tos  como sa ladas ,  to r tas  e 
acompanhamentos para o peixe estrela 
da Páscoa.
Fotos: Secretaria de Comunicação 
Social Prefeitura de Colatina

Informações à Imprensa:
Secretaria Municipal de Assuntos 
Institucionais e Comunicação Social
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TURISMO É TEMA DE DEBATE EM NOVA VENÉCIA

O município de Nova Venécia recebeu 
na noite desta quinta-feira, dia 10, um 
i m p o r t a n t e  e v e n t o  v o l t a d o  a 
empreendedores, gestores públicos e 
membros da comunidade local, com o 
tema “O Poder  do  Tur ismo na 
Transformação do Terr i tór io”.  O 
encontro,  real izado na Câmara 
Municipal, reuniu um grande público 
interessado em discutir os rumos do 
t u r i s m o  r e g i o n a l  e  s u a s 
potencialidades.
Promovida pelo Sebrae, com apoio da 
Prefeitura de Nova Venécia, por meio 
da Secretaria Municipal de Cultura e 
Turismo, a iniciativa teve como foco 

sensibilizar e capacitar empresários, 
profissionais do setor.
O ponto alto da noite foi a palestra da 
empreendedora Luciana Balbino, 
referência internacional em turismo 
comunitário. Ela compartilhou sua 
inspiradora trajetória à frente do projeto 
desenvolvido na comunidade Chã de 
Jardim, em Areia (PB), que transformou 
a pequena localidade paraibana em um 
modelo nacional de desenvolvimento 
através do turismo. Luciana mostrou 
como o trabalho coletivo, aliado à 
valorização da cultura e da identidade 
local, pode gerar renda, autoestima e 
n o v a s  o p o r t u n i d a d e s  p a r a  o s 

moradores.
Além da palestra, o evento também 
apresentou ações e propostas para o 
fortalecimento do turismo em Nova 
Venécia, fomentando um debate 
construtivo entre os participantes sobre 
os caminhos possíveis para o setor no 
município e na região.
O encontro contou ainda com a 
presença de representantes de outros 
municípios, como Boa Esperança, Vila 
Pavão e São Mateus, evidenciando o 
interesse regional em integrar esforços 
e construir uma agenda colaborativa 
para o turismo capixaba.

A atual Mesa Diretora da Câmara 
Municipal de Governador Valadares 
reuniu, na tarde desta quinta-feira (10), 
veículos de imprensa para uma coletiva 
em que apresentou as principais ações 
realizadas nos primeiros 100 dias da 
gestão 2025-2026.
O presidente da Casa, vereador Alê 
Ferraz (Novo),  abr iu o encontro 
destacando que já é possível perceber 
uma mudança concreta na forma de 
atuação dos parlamentares. “A nova 
postura dos vereadores está sendo 
sentida e comentada pela população. 
Nosso objetivo é trazer o cidadão de volta 
à  Câmara  — não apenas  como 
espectador, mas como participante ativo 
dos debates sobre os grandes problemas 
da cidade. E todos sabem quais são: a 
falta d’água, a segurança das pessoas 
em situação de rua, o transbordo do lixo 
para outros municípios, entre outras 
pautas urgentes”, afirmou.
Na sequência, o diretor-geral Rodrigo 
Fabiano apresentou um diagnóstico 
detalhado da si tuação estrutural 
encontrada pela nova gestão. A lista de 
desafios incluía desde veículos oficiais 
sucateados e  sem manutenção, 
gabinetes em más condições, até a 
ausência de telefonia interna e falhas 
graves no atendimento à população, 
como o canal "Fale com a Câmara" com 
dezenas de mensagens sem resposta e 
u m  p o r t a l  d a  t r a n s p a r ê n c i a 
desatualizado.
Diante desse cenário, a Mesa Diretora 
agiu com celeridade. Entre as primeiras 

medidas, destacam-se a reativação do 
canal aberto da TV Câmara, a retomada 
das transmissões ao vivo das reuniões 
em alta qualidade pelo YouTube, e a 
ampliação da visibilidade das audiências 
públicas. Também foi aberta licitação 
para a criação de um novo portal 
institucional e da transparência.
Internamente, a Casa passou por uma 
série de manutenções, como a limpeza 
de aparelhos de ar-condicionado, 
reparos nas redes hidráulica e elétrica, 
pintura e outras intervenções para 
garantir um ambiente mais funcional.
No campo institucional, o Legislativo 
valadarense avançou com a adesão ao 
Conselho Estadual de Controle Interno 
(Coneci-MG), iniciou os estudos para a 
construção de uma sede própria, 
contratou assessorias técnicas e 
jurídicas para revisar o regimento interno 
e solicitou adesão ao Sistema Eletrônico 
de Informações (SEI), com o objetivo de 
reduzir o uso de papel e modernizar os 
trâmites administrativos.
Entre as pautas em discussão, está a 
possível retomada da Tribuna Livre, 
importante espaço de participação 
popular, além da implantação de um 
painel eletrônico de votação para dar 
mais  t ransparênc ia  às dec isões 
parlamentares.
O presidente Alê Ferraz também 
destacou os avanços na aproximação 
com a  soc iedade por  me io  das 
audiências públicas — somente nos dois 
primeiros meses, quatro encontros 
trataram de temas sensíveis como 

segurança pública e o combate à 
violência contra a mulher.
A Câmara também aposta na educação 
cidadã com o lançamento do Parlamento 
Jovem 2025, em parceria com a ALMG e 
apoio da PUC Minas, além da realização 
de oficinas pela Escola do Legislativo e 
visitas institucionais de estudantes.
Entre as ações em fase final de 
implementação, estão o Balcão da 
Cidadania — que permitirá à população a 
emissão gratuita de documentos —, o 
resgate do casamento comunitário e a 
realização de um encontro regional de 
vereadores.
“O compromisso dos vereadores e da 
nossa Mesa Diretora é claro: queremos 
uma Câmara mais acessível, moderna, 
participativa, e que recupere sua 
credibilidade diante da sociedade e da 
imprensa local”, finalizou Alê Ferraz.

p o r  A s s e s s o r i a  d e  I m p r e n s a  e 
Comunicação Social (AICS)

CÂMARA MUNICIPAL DE GOVERNADOR VALADARES 
APRESENTA BALANÇO DOS 100 PRIMEIROS DIAS DE GESTÃO

Barra de São Francisco (ES) - Sábado - 12 de Abril de 2025
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CAMPANHA DE VACINAÇÃO CONTRA INFLUENZA TEM 
INÍCIO EM MANTENÓPOLIS COM ALTA ADESÃO

A Câmara Munic ipal  de 
Governador Valadares foi 
palco, na última quinta-feira 
(10), de uma reunião especial 
em homenagem aos alunos 
da rede pública e privada que 
se destacaram na Olimpíada 
Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas e Privadas 
(OBMEP) 2024. A iniciativa, 
proposta pela vereadora 
Kátia do Betinho Detetive 
(PSDB), teve como objetivo 
reconhecer publicamente o 
talento e a dedicação dos 
estudantes valadarenses.A 
OBMEP é considerada a maior 
olimpíada estudantil da América Latina. 
Criada pelo Instituto Nacional de 
Matemática Pura e Aplicada (IMPA) e 
promovida com o apoio do Ministério da 
Educação e da Ciência, Tecnologia e 
Inovações, a competição tem como 
foco estimular o estudo da matemática 
e identificar jovens talentos em todo o 
país. A cada edição, milhões de 
estudantes de escolas públicas e 
privadas participam da prova, divididos 
por níveis de ensino.Durante a 
cerimônia, que lotou o plenário com 
familiares, professores e autoridades, 
foram entregues os certificados de 
h o m e n a g e m  a o s  a l u n o s  q u e 
conquistaram medalhas e menções 
honrosas. Representantes de diversas 
instituições de ensino da cidade 
prestigiaram o evento, como o Colégio 
Genoma, IFMG, Colégio Tiradentes, 
Escola Estadual Joaquim Pedro 
Nascimento, Colégio Presbiteriano, 
Colégio Ibituruna, Escola Municipal 
Rosalva Simões Ramalho, entre 
outras.Em sua fala, a vereadora Kátia 
do Betinho Detetive destacou a 
importância de oferecer protagonismo 
aos estudantes que se dedicam e 
alcançam grandes resultados. “Esses 

jovens são motivo de orgulho para 
nossa cidade. Quando reconhecemos o 
esforço deles, estamos incentivando 
toda uma geração a acreditar que é 
possíve l  sonhar  e  conqu is tar ” , 
afirmou.Representando o Colégio 
Genoma, o Secretário Municipal de 
Saúde, Rodrigo Cunha, também usou a 
tribuna e emocionou os presentes ao 
relatar o sentimento dos pais. “Para 
muitas famílias, ver os filhos sendo 
reconhecidos é motivo de emoção. Não 
apenas pelo resultado, mas pelo que 
ele representa: a valorização do 
esforço, da dedicação, e da esperança 
em um futuro melhor por meio da 
educação”, disse.A solenidade reafirma 
o compromisso da Câmara Municipal 
c o m  a  e d u c a ç ã o  e  c o m  o 
reconhecimento daqueles que se 
destacam no meio acadêmico. "A Casa 
Legislativa é, acima de tudo, a Casa do 
Povo. E homenagear esses jovens é 
valorizar o futuro de Governador 
Valadares", destacou o presidente da 
Câmara, vereador Alê Ferraz (Novo).Ao 
final do evento, os alunos foram 
aplaudidos de pé e receberam o carinho 
do público presente. Uma noite 
marcada por reconhecimento, incentivo 
e a certeza de que o talento e a 
dedicação são dignos de honra e 

visibilidade.Obemp
P r e s e n t e s E s t i v e r a m 
presentes representantes de 
d i v e r s o s  c o l é g i o s  e 
a u t o r i d a d e s ,  i n c l u i n d o 
Rodrigo Cunha (Secretário de 
S a ú d e  d o  m u n i c í p i o , 
representando o Colégio 
Genoma), Suellen Cunha 
(representante do Colégio 
Genoma), Professor Carlos 
Toren te ,  Tan imar  Ser ra 
(Coordenador  ge ra l  do 
IFMG), Capitão Fabio (Diretor 
do Colégio Ti radentes) , 
Paulinho Costa (Professor e 

Ex-vereador), Reverendo Adão, Daniel 
(Diretor de cultura Expresso Louvor), 
Stela Morci (Superintendente Regional 
de Ensino), Ana Lúcia (Coordenadora 
do Colégio Israel Pinheiro), Maísa 
Siqueira (Vice-diretora do Colégio 
Presbiteriano), Vanessa (Diretora do 
Colégio Tiradentes), Betinho Detetive 
(Ex-vereador), Poliana (Diretora e 
pedagoga do Colégio Presbiteriano), 
Grasiela Pires (Coordenadora do 
ensino médio do Colégio Ibituruna), 
Daiana Pereira (Coordenadora do 
ensino fundamental  do Colégio 
Ibituruna), Nicole Silva (Assistente de 
direção do Colégio Ibituruna), Rogério 
(Diretor da Escola Theolinda de Souza 
Carmo) ,  Neusa (Professora de 
matemática da Escola Municipal 
Professora Rosalva Simões Ramalho), 
Sr.  Hudson (D i re tor  da  Esco la 
Diocesano), Evaldo (Diretor da Escola 
Estadual Joaquim Pedro Nascimento), 
S r a .  P a t r í c i a  ( P r o f e s s o r a  d e 
matemática da Escola Estadual 
Joaquim Pedro Nascimento), Hélio Leal 
(professor da escola estadual Joaquim 
Pedro nascimento), Sonia Mara dos 
Santos  (p ro fessora  mest re  em 
matemática), além de familiares e 
amigos dos alunos premiados. 

ALIMENTOS ARRECADADOS EM EVENTO ESPORTIVO SÃO 
ENTREGUES AO ES SOLIDÁRIO

O Programa ES Solidário recebeu, 
nesta quinta-feira (10), três toneladas 
de alimentos não perecíveis doados 
pelos participantes da corrida Trabalha, 
Corre e Confia, realizada em Vila Velha, 
no último domingo (06).
Os alimentos serão direcionados às 

famílias atendidas por meio dos 
Cen t ros  de  Re fe rênc ia  de 
Assistência Social (CRAS) e 
C e n t r o s  d e  R e f e r ê n c i a 
Especializado de Assistência 
Social (CREAS), de Vila Velha.
A  e n t r e g a  c o n t o u  c o m  a 
participação do governador do 
Estado, Renato Casagrande, e do 
prefeito de Vila Velha, Arnaldinho 
Borgo. Casagrande destacou a 
importância da união entre a 

atividade esportiva e a colaboração 
com o ES Solidário. “Corrida também é 
solidariedade. É uma alegria podermos 
atender às famílias por meio destas 
doações que serão distribuídas pelas 
nossas equipes a quem mais precisa”, 
afirmou.   

A secretária de Estado de Direitos 
Humanos, Nara Borgo, agradeceu as 
doações recebidas pelo programa. 
“Agradecemos pela confiança no 
Programa ES Solidário. Certamente 
estes alimentos levarão mais dignidade 
à mesa das pessoas”, disse.
O Programa ES Solidário, do Governo 
do Estado, atua em situações de 
urgência e emergência. Coordenado 
pela Secretaria de Direitos Humanos 
(SEDH) e pelo o Corpo de Bombeiros 
Militar do Espírito Santo (CBMES), o 
p r o g r a m a  a t u a  n a  a q u i s i ç ã o , 
receb imen to  e  d i s t r i bu i ção  de 
donativos.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da SEDH
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PROJETO FOMENTA MULTIPLICAÇÃO DE ALHO-SEMENTE 
LIVRE DE VÍRUS NO ESPÍRITO SANTO

Agricultores dos municípios de 
Domingos Martins e Santa Maria 
de Jetibá foram selecionados 
para atuar na multiplicação de 
alho-semente livre de vírus, um 
mater ia l  genét ico  de a l ta 
qualidade, com grande potencial 
produtivo e capacidade de 
transformar a cadeia do alho no 
Espírito Santo. O objetivo é que 
esses produtores ajudem a 
difundir a tecnologia na região 
serrana do Estado, repassando 
a outros agricultores o material 
q u e  m u l t i p l i c a r e m  e m  s u a s 
propriedades.
A ação faz parte de um projeto 
conduzido pelo Instituto Capixaba de 
Pesquisa, Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Incaper), em parceria 
com a Embrapa Hortal iças, sob 
coordenação dos pesquisadores 
Andréa Ferreira da Costa (Incaper) e 
Francisco Vilela Resende (Embrapa).
Para iniciar a mult ipl icação, os 
agricultores receberam entre 5 kg e 15 
kg de alho-semente das variedades 
Gigante Roxo, Gigante Ouro Branco e 
Amarante. A entrega foi realizada no 
início deste mês, no Centro de 
Pesquisa, Desenvolvimento e Inovação 
(CPDI) Serrano, do Incaper, em 
Domingos Martins.
Por ser propagada vegetativamente, a 
cultura do alho acumula vírus ao longo 
d o  t e m p o ,  c o m p r o m e t e n d o  o 
d e se n vo l v i me n to  d a s  p l a n ta s , 
reduzindo o tamanho dos bulbos e 
provocando quedas expressivas de 
produtividade. Esse cenário tem levado 
muitos agricultores da região serrana a 
abandonarem a cultura, que já teve 
maior expressão no Estado.
A tecnologia do alho-semente livre de 
vírus vem revolucionando esse quadro 
e m  d i v e r s a s  r e g i õ e s  d o  p a í s . 
Desenvolvida pela Embrapa Hortaliças, 
a técnica consiste na regeneração de 
p l a n t a s  a  p a r t i r  d e  c é l u l a s 

meristemáticas — naturalmente isentas 
de  v í rus  — segu ida  de  tes tes 
sorológicos e mul t ip l icação em 
ambientes cont ro lados.  Todo o 
processo pode levar de quatro a cinco 
anos, mas os resultados compensam: 
produtividade até 100% maior, maior 
vigor das plantas e bulbos mais 
uniformes.
O material genético entregue aos 
produtores capixabas passou pelo 
processo de limpeza viral no laboratório 
de Biologia Celular da Embrapa 
Hortaliças, em Brasília. Depois, foi 
multiplicado nos telados (estufas que 
impedem o acesso de insetos vetores 
de vírus) do CPDI Serrano. A escolha 
dos agricultores ficou a cargo dos 
extensionistas do Incaper Tiago 
Monteiro (Domingos Martins – Pedra 
Azul) e Protaze Magevski (Santa Maria 
de Jetibá), levando em conta a 
experiência e o histórico de atuação 
com a cultura do alho.
A expectativa é que esses agricultores 
iniciem o repasse do material a outros 
produtores já na próxima safra. “Essa 
etapa é essencial para garantir a 
difusão da tecnologia e aumentar a 
escala de produção do alho-semente 
livre de vírus no Estado”, explica a 
pesquisadora Andréa Ferreira da 
Costa.
Além de favorecer o aumento da 
produtividade, a distribuição do material 

genético também representa um 
incentivo econômico importante. 
O  a l h o - s e m e n t e  p o d e 
representar até 30% do custo 
total da produção, sendo um dos 
principais entraves para quem 
deseja iniciar ou retomar o 
cultivo da cultura. Ao viabilizar o 
acesso gratuito a esse material 
por meio dos agr icul tores 
multiplicadores, o projeto facilita 
a entrada de novos produtores 
na atividade e reduz o risco 
financeiro de quem deseja 

apostar novamente no cultivo de alho. 
“Isso amplia o alcance da tecnologia e 
democratiza o uso de sementes de alta 
qualidade entre agricultores familiares 
d a  r e g i ã o  s e r r a n a ” ,  a v a l i a  a 
pesquisadora.
Uma nova perspectiva para o alho 
capixaba
Experiências bem-sucedidas em 
estados como Goiás, Distrito Federal e 
Minas Gerais mostram que o uso do 
alho-semente livre de vírus mudou 
significativamente o perfil da produção. 
N e s s a s  r e g i õ e s ,  a g r i c u l t o r e s 
estruturaram seus próprios telados e 
passaram a atuar também como 
fornecedores de sementes, agregando 
valor ao negócio. No Espírito Santo, a 
expectativa é de que o projeto siga 
caminho semelhante, fortalecendo a 
agricultura familiar, gerando renda e 
posicionando a região serrana como 
referência na produção de alho de 
qualidade.
“Nos últimos anos, muitos agricultores 
estavam desistindo da cultura, pois o 
alho estava perdendo qualidade e 
produtividade. Com essa tecnologia, 
voltamos a ter uma perspectiva viável e 
competitiva para o alho capixaba”, 
destaca Andréa Costa.

Informações à Imprensa:
Coordenação de Comunicação e 
Marketing do Incaper

SECRETARIA DO RIO DOCE PODERÁ RECEBER CRÉDITO 
ESPECIAL

Autorizar a abertura de crédito especial 
no valor de R$ 617.151.509,20 em favor 
d a  S e c r e t a r i a  d e  E s t a d o  d e 
Recuperação do Rio Doce (Serd). Esse 
é o objetivo do Projeto de Lei (PL) 
194/2025, que será analisado em 
urgência pela Assembleia Legislativa 
(Ales). Na sessão ordinária desta 
quar ta - fe i ra  (9 ) ,  os  deputados 
aprovaram requerimento para priorizar 
a votação da matéria. Assim, o projeto 
está apto a ser incluído na pauta da 
próxima plenária, na segunda-feira 
(14). 
O valor será incluído no Orçamento 
vigente para as seguintes ações: 
Remuneração de Pessoal Ativo e 
Encargos Sociais; Administração da 

Unidade; Capacitação e Treinamento 
de Recursos Humanos; e Apoio e 
Execução de Pro je tos e Ações 
Integradas para Cumprimento do 
Acordo Judicial para Reparação 
Integral e Defini t iva relat iva ao 
Rompimento da Barragem de Fundão 
em Mariana (MG).
Na mensagem enviada ao Legislativo 
estadual, o governo explica que os 
recu rsos  necessá r i os  pa ra  a 
execução crédito especial serão 
provenientes do superávit financeiro 
apurado no balanço patrimonial do 
exercício de 2024, do excesso de 
arrecadação e de anulação parcial de 
dotação orçamentária do Programa 
de Trabalho dos Encargos Gerais do 

Estado.
Se o projeto for aprovado e virar lei, a 
nova legislação entra em vigor na data 
de sua publicação em diário oficial. O 
Poder Execut ivo a inda poderá, 
mediante decreto, suplementar essa 
programação do Orçamento.
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A Comissão de Infraestrutura 
da Assembleia Legislativa 
(Ales) realizou nesta quarta-
feira (9) mais uma visita técnica 
à  o b r a  d o  C o n t o r n o  d e 
Jacaraípe, na Serra. Dividida 
em duas etapas, o primeiro 
trecho, que liga Jacaraípe ao 
município de Nova Almeida, 
tem previsão de ser concluído 
a t é  o  f i n a l  d e  2 0 2 5 .  O 
pres idente do co leg iado, 
deputado Alexandre Xambinho 
(Podemos), esteve presente no 
local junto de servidores do 
Departamento de Edif icações e 
Rodovias do Espírito Santo (DER-ES) e 
demais lideranças do município.
“Posso destacar que essa obra é a 
maior obra de mobilidade urbana hoje 
do Estado do Espírito Santo em 
execução. Uma obra com um valor de 
R$ 240 milhões, uma obra importante 
para a cidade da Serra, para o 
d e s e n v o l v i m e n t o  d a  c i d a d e , 
principalmente para o desenvolvimento 
da região litorânea da Serra, onde ela 
vai passar”, avaliou Xambinho. 
“Uma obra importante, de 8,5 km, onde 
a gente vai tirar o trânsito pesado que 
passa hoje pela avenida Abido Saad, 
em Jacaraípe, passando por esse 
trecho agora por trás de Jacaraípe, 
ligando até a comunidade de Nova 
Almeida. Destacar que essa é uma 

região que passa por um processo de 
desenvolvimento industrial muito 
grande por conta do Porto da Imetame, 
que fica na cidade de Aracruz”, 
complementou o parlamentar.
A segunda etapa da obra, que vai ligar 
Nova Almeida ao município de Aracruz, 
está em fase de elaboração de projeto. 
“Vai contemplar a obra da nova ponte 
de Nova Almeida, o contorno de Praia 
Grande, ligando até o pontal do 
Piraqueaçu, lá em Aracruz, onde a 
gente contempla esse contorno, 
atendendo a região portuária de 
Aracruz”, acrescentou o deputado.
Xambinho entende que o contorno vai 
impulsionar o desenvolvimento da 
região. “Essa área tende a desenvolver, 
a crescer com a geração de emprego, 
geração de renda, desenvolvimento 
social e desenvolvimento econômico 

para a região da Serra e 
principalmente para a região do 
l i to ra l  da nossa c idade” , 
concluiu.
Conclusão do primeiro trecho
O coordenador de obras do 
DER, Jorge Bahia, explicou que 
falta pouco para a conclusão da 
primeira etapa da obra, mas 
que exatamente o trecho que 
fa l ta  pa ra  se r  conc lu ído 
apresenta problemas. “Nós 
estamos agora na fase de 
conclusão onde faltam 280 
metros no início da obra em 

Jacaraípe, ali no trevo que vai, mais 280 
metros no trecho final, próximo à Nova 
Almeida. Esses trechos são trechos 
q u e  a p r e s e n t a r a m  c o n d i ç õ e s 
geológicas muito problemáticas”, 
explicou. 
“Nós tivemos solo mole com mais de 25 
metros de profundidade. Então as 
soluções tiveram que ser diferentes de 
todo o resto do trecho. Nós estamos 
agora na fase onde vamos retirar a 
sobrecarga que foi colocada e executar 
os trabalhos. Essa sobrecarga nós 
vamos retirar agora. Após o mês de 
agosto será colocada uma camada com 
EPS (poliestireno expandido) e depois 
será feita a parte de pavimentação”, 
finalizou o coordenador. 

COMISSÃO DE INFRAESTRUTURA VISITA OBRAS DO 
CONTORNO DE JACARAÍPE
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DEPUTADO QUER ESPAÇOS PARA ACOLHER IDOSOS DURANTE 
O DIA NO ES

Com o objetivo de proporcionar 
espaços seguros e acolhedores, onde 
os idosos possam conviver, participar 
de atividades socioculturais e receber 
assistência adequada, o deputado 
Denninho Silva (União) propõe a 
criação do programa estadual "Pessoas 
Idosas Acolhidas".
Conforme o Projeto de Lei (PL) 
47/2025, o programa contaria com 
serviços de convivência, fortalecimento 
de vínculos e habitação destinados às 
pessoas com 60 anos ou mais em 
situação de vulnerabilidade social, 
abandono, solidão ou cujas famílias ou 
responsáveis não possam garantir 
acompanhamento integral durante o 
período diurno. As unidades seriam no 
formato "Centro Dia", especializadas no 
acolhimento temporário.
Coordenado  pe las  sec re ta r i as 
estaduais, podendo contar com 
parcerias públicas e privadas, bem 
como organizações da sociedade civil, 
o Pessoas Idosas Acolhidas teria como 
diretrizes a Política Nacional do Idoso 
(Lei Federal 8.842/1994) e o Estatuto 
do Idoso (Lei Federal 10.741/2003), 
ofertando atividades multidisciplinares 
para o desenvolv imento f ís ico, 
emocional, intelectual e social.
O PL traz rol exemplificativo de 
atividades: oficinas de arte, música, 

dança e educação física; palestras e 
rodas de conversa; fornecimento de 
vestuário e alimentação adequada; 
assistência médica e psicológica; 
preservação dos vínculos familiares e 
afetivos; assistência religiosa conforme 
a vontade do idoso; entre outras.
Além do próprio orçamento estadual, o 
texto define as fontes de recursos para 
a implementação do programa: 
parcerias com municípios e entidades 
do terceiro setor; doações e convênios 
com empresas e instituições públicas 
ou privadas; e captação de recursos 
junto ao Fundo Estadual da Pessoa 
Idosa (Fepi).
“O Estado do Espírito Santo enfrenta 
desafios crescentes relacionados ao 
envelhecimento da população. O 
a u m e n t o  d a 
expectativa de vida 
demanda po l í t icas 
públicas que garantam 
a inclusão social, bem-
estar e qualidade de 
vida aos idosos, que 
m u i t a s  v e z e s 
enfrentam situações 
de vulnerabil idade, 
solidão e abandono, 
n e c e s s i t a n d o  d e 
supor te  adequado 
para que possam viver 

com dignidade”, defende Denninho em 
mensagem aos demais deputados.
“A criação de unidades do tipo ‘Centro 
Dia’ permitirá que os idosos recebam 
atendimento especializado durante o 
período diurno, auxiliando famílias que, 
por motivos laborais ou de saúde, não 
conseguem prestar  ass is tênc ia 
integral. Além disso, a iniciativa visa 
fortalecer os vínculos familiares e 
comunitários, prevenindo o isolamento 
s o c i a l  e  p r o m o v e n d o  u m 
envelhecimento ativo e saudável”, 
reforça.
O PL 47 será discutido nas comissões 
de Justiça, de Direitos Humanos e de 
Finanças.
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MATÉRIA PROMOVE REESTRUTURAÇÃO ADMINISTRATIVA 
NO TJES

Reestruturar e modernizar a 
e s t r u t u r a  o r g a n i z a c i o n a l 
administrativa do Tribunal de 
Just iça do Espír i to Santo 
(TJES), modificando quatro 
legislações estaduais. Esse é o 
objetivo do Projeto de Lei 
Complementar (PLC) 6/2025, 
que tramita em regime de 
u r g ê n c i a  n a  A s s e m b l e i a 
Legislativa (Ales). De autoria do 
Poder Judiciário, a proposição 
foi lida na sessão de terça-feira 
(8), quando teve requerimento 
de urgência aprovado, entrou na 
O r d e m  d o  D i a  d a  s e s s ã o 
extraordinária, mas foi baixada de 
pauta pelo presidente Marcelo Santos 
(União).
Em mensagem enviada à Casa, o 
presidente do TJES, desembargador 
Samuel Meira Brasil Jr., informa que a 
finalidade da proposta é reformular a 
estrutura do Judiciário e criar novas 
funções gratificadas na área de 
Te c n o l o g i a  d a  I n f o r m a ç ã o  e 
Comunicação (TIC). “Essas iniciativas 
surgem como resposta à crescente 
demanda a estrutura da TIC e 
necess idade  de  p ro f i ss iona is 
qualificados e especializados no setor 
de tecnologia, essenciais para a 
modern ização e  e f ic iênc ia  da 
prestação jurisdicional em nosso 
Estado”, explica.
Basicamente, a matéria cria mais 50 
novos cargos comissionados de 
Assessor de Juiz; transforma a 
S e c r e t a r i a  d e  Te c n o l o g i a  d a 
In fo rmação  em Secre ta r ia  de 
Te c n o l o g i a  d a  I n f o r m a ç ã o  e 
Comunicação, aumentando a sua 
estrutura; cria o Laboratório de 
Inovação e Inteligência Artificial; e, 
ainda, as coordenadorias das Varas 
Criminais, de Família, de Execuções 
Penais e de Violência Doméstica e 
Familiar contra a Mulher; assim como 
uma seção específica para atender à 
Ouvidoria da Mulher.
De acordo com Meira Brasil, a 
iniciativa vai ocasionar uma redução, 
no presente exercício, consideradas 
as bases atuais (abril/2025), de R$ 
1.933.000,00 anuais no orçamento e 
nas despesas do Judiciário. Para 2026 
e 2027 essa diminuição é estimada em 
R$ 2.729.000,00, respectivamente. 
TIC
A nova Secretaria de Tecnologia da 
Informação e Comunicação passa a 
ter quatro coordenadorias ao invés 
das duas atuais, subdivididas em 
diversas seções. Para cada função 
gratificada de Chefe de Seção dessa 
Secretaria, haverá uma função 
gratificada de Assistente de Chefia de 
Seção, que será exercida por servidor 

efetivo, fazendo jus ao recebimento de 
32% do vencimento do cargo de 
Técnico Judiciário padrão 5, classe V, 
nível 1.
Laboratório
Para dinamizar a área de tecnologia 
será criado um Laboratório de 
Inovação e Inteligência Artificial, que 
t e r á  a  s u p e r v i s ã o  d e  u m 
desembargador designado pelo 
Tribunal Pleno e contará com um juiz 
coordenador. A ideia é que esse 
laboratório seja um centro agregador 
d e  i d e i a s  v o l t a d a s  p a r a  o 
aperfeiçoamento do serviço judiciário, 
q u e  e s t á  p a s s a n d o  p o r 
transformações tecnológicas, como a 
digitalização dos processos judiciais.
Mudanças na estrutura administrativa
Uma das modificações é que a 
supervisão dos Juizados Especiais 
será exercida por um desembargador 
e a coordenadoria será composta por 
um Juiz de Direito vitalício do sistema 
dos Juizados Especiais ou que 
apresente reconhecida experiência na 
área, com atribuições fixadas através 
de ato do supervisor. Hoje, são três 
juízes. Se aprovada, essa medida 
entra em vigor apenas em 1º de 
janeiro de 2026.
Mais três coordenadorias tiveram o 
número de juízes integrantes reduzido 
de dois para um, como a das Varas 
Cíveis; da Infância e Juventude; e das 
Varas Penais (que virou Varas 
Criminais). As novas coordenadorias 
instituídas (das Varas de Família, de 
Execuções Penais e de Violência 
Doméstica e Familiar contra a Mulher) 
já vêm com essa nova estrutura: um 
desembargador e agora um juiz.
Foi inserida na legislação, ainda, a 
Ouvidoria da Mulher, criada por 
Resolução do Tribunal de Justiça. O 
comando desse órgão deverá ser 
exercido, preferencialmente, por 
desembargadora eleita pelo Tribunal 
Pleno para mandato de 2 anos.
Gratificações
O PLC concede gratificação especial 
de 15% para o pres idente de 
Comissão Disciplinar Permanente e 

de 10% para o membro de 
C o m i s s ã o  D i s c i p l i n a r 
Permanente, tendo como base o 
vencimento do cargo de Técnico 
Judiciário padrão 5, classe V, 
nível 1.
Ta m b é m  e s t e n d e  u m a 
gratificação de 15% para o titular 
da Ouvidoria da Mulher, para os 
membros do Conselho Superior 
da Magistratura, da Comissão 
de Reforma do Judiciário e da 
C o m i s s ã o  d e  R e g i m e n t o 
Interno.
Mais modificações

Na hipótese de vacância do cargo de 
Juiz Adjunto, o projeto define que o 
Assessor de Juiz a ele vinculado 
atuará nas unidades com maior 
número  de  serv iço ,  con fo rme 
ava l i ação  e  de te rm inação  da 
presidência do TJES. Também 
determina que poderão ser utilizados 
t o d o s  o s  m e i o s  t e c n o l ó g i c o s 
disponíveis para assegurar o pleno 
a tend imen to  das  comarcas  e 
unidades judiciárias, em especial, 
daquelas que não disponham de juiz 
titular ou de quadro de servidores 
suficiente.
Outra mudança diz respeito às 
sessões plenárias. O Tribunal de 
Justiça somente poderá funcionar 
com a presença de, no mínimo, 
m e t a d e  m a i s  u m  d o s 
desembargadores,  inc lu indo o 
p res iden te .  A tua lmen te ,  esse 
quantitativo é de dois terços dos 
desembargadores.
Para compensar todas as medidas 
citadas, haverá o bloqueio das 
nomeações para 14º e 15º Juízos de 
Direito de Varas Cíveis, de Falência e 
Recuperação Judicial e de Acidente 
de Trabalho de Vitória; do 5º Juízo de 
Direito de Varas de Família e Órfãos e 
Sucessões de Cariacica; do 13º e 14º 
Juízos de Direi to de Juizados 
Especiais Cíveis, Criminais e da 
Fazenda Pública de Vitória; do 9º 
Juízo de Direito de Juizados Especiais 
Cíveis, Criminais e da Fazenda 
Pública de Vila Velha; do 4º Juízo de 
Direito de Varas da Fazenda Pública 
Estadual, Municipal, Execuções 
Fiscais, Registros Públicos e Meio 
Ambiente de Cariacica; e do 5º Juízo 
de Direito de Juizados Especiais 
Cíveis, Criminais e da Fazenda 
Pública de Colatina,
Serão alteradas pelo PLC 6/2025 as 
L e i s  C o m p l e m e n t a r e s  ( L C s ) 
566/2010, 234/2002 e 788/2014, além 
da Lei 7.854/2004. Se acolhidas, as 
mudanças começam a valer na data 
de sua publicação em diário oficial.
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REGIONAL NORTE DE SAÚDE INICIA ESTRATÉGIA DE 
VACINAÇÃO CONTRA INFLUENZA

O Programa Regional de 
Imun ização  (PRI ) ,  da 
Superintendência Regional 
de Saúde de São Mateus 
(SRSSM), real izou, na 
última sexta-feira (04), uma 
ação no munic íp io  de 
Montanha para marcar o 
início da estratégia de 
vacinação contra influenza 
nos municípios da região 
Norte do Espírito Santo. A 
realização da ação contou 
com a presença do símbolo 
da vacinação no Brasil, o Zé 
Gotinha. 
Para marcar o início da estratégia da 
vacinação, o PRI em parceria com as 
Secretarias Municipais de Saúde e 
de Assistência Social de Montanha 
promoveram uma ação de vacinação 
na sede do Serviço de Acolhimento 
Institucional para Idosos “Vovó Tita”. 
A Instituição de Longa Permanência 
foi escolhida por abrigar pessoas que 
fazem parte do público prioritário da 
vacina Influenza. Na ocasião, foram 
v a c i n a d o s  o s  i d o s o s  e  o s 
t raba lhadores  que  a tuam na 
residência. 
“As mobilizações são feitas para 
mostrar a importância da imunização 
para a população. Nessa ação de 
Montanha contamos com o símbolo 
da vacinação, o Zé Gotinha, e os 
idosos ficaram muito animados com 
a presença do personagem. Eles 
foram vacinados contra a influenza e 
também tiveram o cartão atualizado 
com a vacina contra a Covid-19, que 
tem indicação de aplicação a cada 6 
meses”, afirmou a coordenadora do 
PRI, Verônica Tomaz
A estratégia de vacinação contra a 
gripe teve início na segunda-feira 

(07). No entanto, a Secretaria da 
Saúde (Sesa) recebeu a primeira 
remessa de doses no dia 24 de 
março e iniciou a distribuição para os 
municípios, autorizando o início da 
imunização da população. A região 
Norte recebeu duas remessas que 
totalizam 34.800 doses, distribuída 
para os 14 municípios que integram a 
Regional.  
Vacinação no ES
A vacina contra influenza estará 
disponível nas mais de 700 salas de 
vacinação em todo Estado. No 
Espírito Santo, a expectativa é 
imunizar um total de 1.718.123 
pessoas contra a gripe, entre os 
grupos que receberão as doses na 
rotina e os que pertencem aos grupos 
especiais. 
A vacinação contra a gripe deve ser 
realizada anualmente e visa reduzir 
as complicações, as internações e a 
mor ta l idade decor ren tes  das 
infecções pelo vírus influenza, uma 
vez que os imunizantes recebem 
atualizações quanto às cepas 
circulantes, a fim de garantir a 
proteção da população.

De acordo com a nova 
estratégia de imunização 
contra a gripe definida pelo 
Ministério da Saúde, a 
vacina contra influenza foi 
incluída no calendár io 
nacional de vacinação, 
como dose de rotina, para 
crianças a partir de 6 meses 
a menores de 6 anos (5 
anos, 11 meses e 29 dias), 
idosos com 60 anos ou mais 
e  g e s t a n t e s .  A  n o v a 
es t ra tég ia  v isa  to rnar 
permanente a proteção 
para esses públicos. 

Grupos prioritários 
Integram o grupo prioritário de 
v a c i n a ç ã o  c o n t r a  i n f l u e n z a : 
trabalhadores da Saúde; puérperas; 
professores dos ensinos Básico e 
Superior; povos indígenas; pessoas 
em situação de rua; profissionais das 
f o r ç a s  d e  s e g u r a n ç a  e  d e 
salvamento; profissionais das Forças 
Armadas; pessoas com doenças 
crônicas não transmissíveis e outras 
cond ições  c l ín icas  espec ia is 
(independentemente da idade); 
p e s s o a s  c o m  d e f i c i ê n c i a 
pe rmanen te ;  cam inhone i ros ; 
t r aba lhado res  do  t r anspo r te 
rodoviário coletivo (urbano e de longo 
curso); trabalhadores portuários; 
t r aba lhado res  dos  Co r re ios ; 
funcionários do sistema de privação 
de liberdade; e população privada de 
liberdade, além de adolescentes e 
jovens sob medidas socioeducativas  
(entre 12 e 21 anos).

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

Tel.: (27) 99991-9614
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